

## Presentación

---

El pasado prehispánico del valle de Cañete ha concitado el interés de investigadores nacionales y extranjeros desde fines del siglo XIX, cuando el historiador limeño Eugenio Larrabure y Unanue publicó *Historia y arqueología, valle de Cañete* (1893). En esta monografía, anticipándose a los modernos enfoques interdisciplinarios, Larrabure presentó un notable estudio descriptivo de los antiguos sitios, caminos, murallas, tierras de cultivo y acequias de la región, y un detallado croquis de su distribución, elaborado a partir de la confrontación de información etnohistórica colonial (publicada e inédita) y evidencias arqueológicas registradas *in situ*.

Con el transcurrir del tiempo, diversas investigaciones vinieron a incrementar nuestros conocimientos sobre el tema, destacando aquellas desarrolladas por Emilio Harth-Terré (1933), Alfred L. Kroeber (1937), Carlos Williams y Manuel Merino (1974), María Rostworowski (1978-1980) y, más recientemente, por la arqueóloga estadounidense Joyce Marcus (1987, 2008). El aporte de todos ellos puede percibirse, en mayor o menor medida, en las interpretaciones presentadas por los autores convocados en este número temático de los *Cuadernos del Qhapaq Ñan*, dedicado al estudio arqueológico del valle de Cañete.

Abre la revista Rommel Ángeles con un artículo focalizado en el análisis de las continuas relaciones establecidas por las poblaciones prehispánicas de los valles de Asia y Cañete, desde el periodo Horizonte Medio hasta la ocupación inca de ambos territorios. Según lo sugieren las manifestaciones culturales compartidas, la ausencia de instalaciones defensivas y las prácticas de explotación concertada de recursos, estas interacciones se habrían desarrollado en un contexto de estabilidad social, carente de conflictos políticos regionales.

Francesca Fernandini presenta los resultados de las excavaciones arqueológicas efectuadas bajo su dirección en el sitio Cerro el Oro (temporadas 2012 y 2013), poniendo particular énfasis en el establecimiento de la secuencia de ocupación del Sector Sureste del asentamiento; en este sector se han definido cinco momentos ocupacionales que, iniciándose a fines del periodo Intermedio Temprano, se prolongan hasta el Intermedio Tardío. Como parte de su análisis, la investigadora establece una correlación entre los cambios experimentados en el uso de los espacios arquitectónicos y en la alfarería del sitio.

Desde una perspectiva que integra el escenario local y regional, Giancarlo Marcone y Rodrigo Areche analizan el impacto que la ocupación inca habría tenido en las sociedades prehispánicas tardías del valle de Cañete. Como parte de su estudio confrontan las evidencias arqueológicas e información etnohistórica disponibles sobre el valle, en particular aquella proveniente del sitio El Huarco - Cerro Azul, llegando a reconocer importantes disonancias entre ambos registros que atañen al número de entidades políticas presentes en Cañete durante el periodo Intermedio Tardío, el tipo de conquista experimentada por los guarco y la importancia ritual-religiosa antes que política o militar que habría poseído el sitio El Huarco - Cerro Azul a la llegada cusqueña.

En la misma línea, aunque desde un enfoque ecológico-cultural, Favio Ramírez aborda el estudio de las estrategias de ocupación empleadas por el Estado Inca en la cuenca baja del río Cañete. A partir de las características medioambientales de este territorio, de las evidencias arqueológicas y documentales de actividades agrícolas y de almacenamiento reportadas en el valle, y de algunas prácticas de cultivo aún presentes en el ámbito etnográfico regional, Ramírez intenta reconstruir las medidas adoptadas por la elite incaica en el proceso de conquista e incorporación de Cañete al Tawantinsuyu, confiriendo particular importancia al papel desempeñado por el señorío de Chincha, aliado costeño, en esta campaña expansiva y en la posterior administración del área.

Alejandro Chu presenta los resultados de las excavaciones arqueológicas efectuadas bajo su dirección en la plaza y el *ushnu* del sitio Incahuasi de Lunahuaná. Además de precisar detalladamente la secuencia constructiva de la plataforma ceremonial, el autor brinda novedosa información sobre el hallazgo de diseños decorativos incisos en bajo relieve sobre el piso de la plaza, se trata de campos cuadrangulares ejecutados formando dameros.

A partir de las investigaciones que Qhapaq Ñan - Sede Nacional viene realizando en el valle medio de Cañete, orientadas a explicar la conquista y posterior control de esta región por los incas, Guido Casaverde se avoca al estudio de los principales sitios con ocupación del periodo Horizonte Tardío existentes en el distrito de Pacarán. Destacan entre ellos Huaca Daris,

San Marcos y Huaguil, no solo por su directa asociación con el camino que conectaba la costa con el valle del Mantaro, sino también, por la presencia de instalaciones de almacenamiento que habrían cumplido un importante rol durante la campaña expansiva cusqueña que culminó con el dominio del señorío de Guarco.

En el marco de las mismas investigaciones, José Díaz reporta el hallazgo de restos de coca de la especie *Erythroxylum novogranatense* (variedad *truxillense*) dentro de algunas de las *colcas* construidas en tiempos incaicos en el valle medio de Cañete. Resulta llamativo el registro de actividades de “sellado” y quema, aparentemente ritual, en algunas de las estructuras excavadas, más aún si se toma en cuenta la gran valoración que la coca poseía en los ámbitos económico, social y religioso de los antiguos peruanos.

#### LOS EDITORES

En este número se han incluido, además, dos notas de investigación. En la primera de ellas, Carlos Enrique Campos propone identificar un afloramiento rocoso localizado en la cima del cerro Escalón, en el distrito de Lunahuaná, con un santuario local mencionado en el siglo XVI por el extirpador de idolatrías Cristóbal de Albornoz: la huaca Muyllucamac, considerada *pacarina* o lugar de origen del grupo étnico Runahuanac. La segunda nota, compilada por los editores, reúne algunos apuntes arqueológicos sobre el valle de Cañete escritos por Toribio Mejía a mediados del siglo pasado, los textos transcritos provienen de su colección documental, conservada en el Archivo Histórico del Instituto Riva-Agüero (Pontificia Universidad Católica del Perú).

Concluye este Cuaderno con una reseña redactada por Nina Castillo del libro *Excavations at Cerro Azul, Peru: The Architecture and Pottery*, publicado por Joyce Marcus hace seis años.